

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.— Provincias, trimestre, 5.— Extranjero, 10.  
NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO, 4.463 :: Fuentes, 4. :: APARTADO, 637 ::

### ANUNCIOS

Cuarta plana, 80 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.— Reclamos, 1,50.— Segunda plana, precios convencionales.

### LA POLÍTICA DEL SILENCIO

## Basta de sacrificios.

Ocho soldados españoles, ocho jóvenes arrancados al trabajo útil en su país, han regado nuevamente con su sangre las tierras de Melilla. Cuatro quedaron allí para siempre, y otros cuatro, heridos, tienen en peligro la vida.

Y esto ha venido a saberse por conductos que no eran oficiales. En los primeros momentos el Gobierno negó. Estrechado, cuando ya le era imposible mantener un secreto conocido de todos, aun siguió mintiendo rebajando el número de las víctimas. Y, sin embargo, hacía cuatro días que la agresión había tenido efecto. Hacía cuatro días que sabía el Gobierno que en Melilla los rifeños habían matado a cuatro soldados y herido a otros cuatro.

Y callaba. Quizá tuviera la recóndita esperanza de que nada se trasluciera, para poder seguir adelante con la farsa y hacer ver al país que vivimos en el mejor de los mundos posibles y que el ángel de la paz es el de la guarda para el Ministerio romanista. La política de mentiras, de engaños, de falsedades, que cifra todos sus éxitos en la cuidadosa ocultación de sus fracasos. La política de los siete velos...

¿Qué no da derecho a pensar el descubrimiento de este secreto del Gobierno? ¿Qué desconfianza no autoriza a abrigar? Por lo menos, ya no es un juicio aventurado el dar entero crédito a todos los rumores, puestos antes en cuarentena, de efusiones de sangre en el territorio africano. Ya se da entrada en los ánimos a un estado de angustia que hace suponer que en Marruecos están cayendo los proletarios que forman parte del ejército bajo las balas de los cabileños sin que en la Nación se sepa una palabra.

Una política que se ampara en la mentira tiene que sembrar la desconfianza en todas partes. La opinión, alarmada, mirará en lo sucesivo con prevención a un Gobierno que de modo tan poco leal se conduce. Resucitará nuevamente aquella agitación demostradora de que España no quiere la guerra, de que España reprueba esos sueños imperialistas que son el bello ideal de quienes no arriesgan sus vidas en la pelea, ni las vidas de sus allegados, aunque representen la indigna media del *sport del voluntario*, con que se pretendió antaño deslumbrar a los inocentes.

Recuerden los liberales cómo ha respondido el pueblo siempre que en África se ha promovido un conflicto guerrero. En estos días, precisamente en La Coruña, se han hecho ostensibles demostraciones contra un ex ministro, al que se ha considerado como representación de un Gobierno cuya memoria es execrable para el pueblo y cuyas doctrinas políticas están en oposición con el pensamiento sano, avanzado, colocado en la realidad, de la democracia. Y el choque violento que obligó a caer para siempre al partido de que el Sr. Cierva es uno de los caudillos contra el pueblo lo originó precisamente un derramamiento de sangre en África.

Y las enseñanzas de aquellos ejemplos, aun palpitantes, de la historia se traducen ahora en esta conducta observada por Romanones? ¿Sólo han servido para que el Gobierno sea cauto, y no para que rectifique una política guerrera a la que la Nación ha dado su más enérgica y rotunda reprobación?

Téngase en cuenta que si el país ha visto sin hostilidad y con indiferencia la expansión africana de estos últimos tiempos, ello ha sido porque se ha hecho sin sangre, ó si ha habido sangre se ha ocultado tan cuidadosamente que él no lo ha sabido.

Pero esto no significa que aquel estrechamiento que promovió los trágicos sucesos de Barcelona y las graves manifestaciones de Madrid se haya extinguido por completo. Aquel espíritu de oposición a la guerra permanece lo mismo, y se demostrará en cuanto se dé ocasión para ello.

El pueblo quiere paz, quiere política diáfana, quiere que no se labore en el misterio, quiere que no se le sorprenda con una política de encrucijada. Exiga que no haya más guerras homicidas, que no se malgaste su oro en armamentos ni se disponga de su vida en aventuras sangrientas. Desea que sus gobernantes vayan hacia el progreso, hacia la reconstrucción de la Patria, por el camino de la paz.

Es una funesta locura, cuyas consecuencias no se pueden prever, el ir a todo evento y con los ojos cerrados, contra estos deseos, estas exigencias, esta imperiosa voluntad del pueblo.

minando la biblioteca del viejo apóstol ha descubierto un libro inglés en donde figura el cuento de Solyang *El no Martín*. De aquí tomó Tolstói su *Donde hay amor, hay Dios*. Como el editor inglés reclamase de Tolstói explicaciones, éste justificó su acción por «un error lamentable que había cometido». En la biblioteca de Tolstói se ha encontrado la carta del editor inglés y la copia de la respuesta del gran escritor ruso. *Otto Braun*.

### LAS MANCOMUNIDADES

(POR TELÉGRAFO)  
Barcelona 28.—Han llegado los presidentes de las Diputaciones provinciales de Gerona, Lérida y Tarragona, que forman parte de la potencia en la Asamblea que se celebrará mañana para resolver el asunto del proyecto de ley de Mancomunidades.

Esta tarde se reunirán bajo la presidencia de Prat de la Riba para tomar acuerdos previos.—C.

### LETRA MENUDA

## Conversaciones íntimas

—¿Cómo... ¿Ya de regreso?  
—Sí. Vine anoche en el tren del pescador.  
—¿Caramba, hombre!  
—¿No hay expresos en Coruña?  
—Sí, pero ponte en mi caso. El expreso sale a las once, y éste a las siete y media...  
—¿Tú me conoces y sabes que los pitos de los guasones me disparan los nervios!  
—¡Oh!... ¡Son atroces!  
—¡Y los medios ladrillos no son bombones ni merengues de fresa!  
—¡Ni huecos moles!  
—Por eso en el primero de los convoyes que salieron, mefimo, y aquí, en la corte, estoy ya.

—¿Te bañaste?  
—¡Yo!... ¡Por San Roque!  
—Yo no me baño nunca.  
—Bien se conoce, porque hueles a congrio.  
—Y a boquerones olerés. Pero, chico, ya no hay temores, ni pitos, ni pedradas...  
—¡Oh, qué tres noches! ¡qué horribles pesadillas! ¡qué sinsabores!  
—Sin embargo, la Prensa publica informes en los que se asegura que eres un hombre sereno, bien templado, con dos riñones y con la mar de agallas.  
—¡Oh, los reporters, siempre fueron conmigo calumniadores!

### FIGARITO

## PARA LA GAJA DEL COMITÉ NACIONAL

LISTAS PRECEDENTES	PESETAS.
Madrid.—F. Ayra, 0,25; G. Tolls, 0,50; S. Otero, 0,25	1
Barcelona.—R. Arrufat, 4; T. Reoyo, 0,50	4,50
Algeciras.—A. Fernández	5
Tarazona.—L. García	0,20
<b>Total de lo recaudado.</b>	<b>3.132,40</b>

## LOS SOCIALISTAS EN EL REISCHTAG

## Las revelaciones de Liebknecht.

(POR TELÉGRAFO)  
París 28.—El corresponsal en Berlín de la *Presse Assocíée*, dice a su Agencia: «Las revelaciones hechas por el diputado socialista Liebknecht ponen a luz las maquinaciones de los fundidores de cañones y fabricantes de armas y municiones de Alemania; pero todavía no ha dicho Liebknecht toda la verdad. Bien hace el Gobierno alemán en tener que las revelaciones del diputado antimilitarista alemán sean el día menos pensado aumentadas y corregidas. La Sociedad por secciones Krupp tiene una oficina de Prensa perfectamente organizada.

La mayoría de los diarios pangermanistas, tales como el *Rhein Westfälische Zeitung*, la *Post*, los *Leipziger Neuste Nachrichten*, los *Berliner Neuste Nachrichten*, la *Deutsche Tageszeitung*, la *Taegliche Rundschau*, etc., responden a la voluntad y planes de la Sociedad Krupp.

La mayoría de las campañas belicistas de estos diarios han sido inspiradas por la oficina Krupp y las demás fábricas y manufacturas de armas y municiones de Alemania.

El Gobierno imperial no ignoraba esto, y más de una vez ha hecho prodigios para evitar que trascendiese a la opinión los manejos militaristas y financieros; si no condenó y puso término a la conducta criminal de los fabricantes de armas fue porque respondía admirablemente al ideal conservador de Prusia.

Ahora, a la vez que se hace el asombro de, trabaja para impedir que lo revelado por Liebknecht sign detalles y casos que aumentarán el escándalo y ahogarán los proyectos militares. Por esta razón quiere apresurar la aprobación de esos proyectos. *Gómez de Fabián*.



EL CORTEJO DEL MULTIMILLONARIO

## PARA EL 1.º DE MAYO Preparativos de la movilización obrera.

### En Madrid.

TRABAJADORES: Se os convoca a una manifestación que se celebrará el jueves 1.º de mayo a las diez de la mañana, para reclamar de los Poderes públicos: 1.º Legislación protectora del trabajo, aprobada en el Congreso Socialista Internacional de París en 1889, y en particular la jornada de ocho horas. 2.º Derogación de la ley de Jurisdicciones. 3.º Reducción de los gastos militares. 4.º Extensión de los beneficios de la ley de Accidentes a los obreros agrícolas. 5.º Exacto cumplimiento de todas las leyes sociales.

La manifestación empezará a organizarse, a las ocho y media de la mañana, en la plaza de Isabel II, y recorrerá el siguiente itinerario: calle del Arenal, Puerta del Sol, calles de Alcalá, Barquillo y Piamonte, a la Casa del Pueblo, donde se disolverá.

A las tres de la tarde se celebrará una jira en la Moncloa, junto al puente de los Franceses. Trabajadores, a la manifestación! Madrid 27 de abril de 1913.—La Comisión organizadora.

### Los típergrafos.

La Asociación General del Arte de Imprimir ha dirigido a sus asociados la siguiente circular: «Compañeros: Próximo el día 1.º de mayo, única fiesta que la clase obrera debe guardar, por ser la que representa y la que encarna todos nuestros ideales, que debemos considerar sagrados, os recordamos el deber que tenéis, como afiliados a nuestra Asociación, de concurrir a la manifestación que, como en años anteriores, ha de celebrarse en el día de hoy para pedir a los Poderes públicos parte de lo que constituye el programa de la clase obrera consistente, que sólo desea conseguir la reivindicación de sus derechos como ciudadanos y como factores principales del engrandecimiento industrial.

La manifestación se organizará a las ocho de la mañana de dicho día en la plaza de Isabel II, y el sitio destinado a los típergrafos lo indicará nuestra bandera, que desde primera hora se encontrará en el lugar donde previamente se le ha designado. Madrid 24 de abril de 1913.—Vuestro y de la causa del trabajo, por la Junta directiva, *Fernando García*, secretario 1.º

### Una idea plausible.

El conserje federal D. Pedro Niembro ha dirigido una carta al miembro del Consejo de su partido Sr. Parrs, proponiéndole que ese organismo acuerde que todos los federales acudan a la manifestación obrera del 1.º de mayo a sumarse con los socialistas y trabajadores. Agrega como fundamento de su proposición que siendo la Fiesta del Trabajo una gran fiesta de la democracia obrera, los federales deben incorporarse a ella para realizarla, sobre todo en estos momentos en que las derechas se movilizan y exteriorizan sus fuerzas.

### (POR CORREO Y TELÉGRAFO)

### En Bilbao.

Bilbao 27.—Con tanto ó mayor entusiasmo que en años anteriores promete celebrarse éste la Fiesta del Trabajo. La fuerte represión a que se halla sometido al obrero de esta provincia por parte de la burguesía vizcaína, que en cuanto a tiranía y soberbia no puede ser comparada con la de otras regiones, no ha conseguido restar los bríos y entusiasmos de los proletarios, quienes con motivo de la gran fiesta del 1.º de mayo se disponen a exteriorizar, una vez más, las justas aspiraciones de reivindicación a que tienen derecho.

Por su parte, la Comisión de festejos, designada al efecto, ha ultimado ya el Programa de los mismos, que, como veréis, no puede ser más atrayente, y el cual es como sigue:

Día 30 de abril: La fachada de la Casa del Pueblo será iluminada por potentes focos eléctricos. De siete y media a ocho y media, una banda de música tocará algunos himnos socialistas frente a la Casa del Pueblo. A continuación, gran velada en la Casa del Pueblo, representándose el drama en tres actos *Tocino del cielo*, estando la interpretación de estas obras a cargo del Grupo Artístico de la localidad. En los entreactos la aplaudida artista y compañera señorita Marigómez cantará algunas romanzas alternando con una orquesta.

Día 1.º de mayo: A las seis de la mañana, pasacalle por una banda de música, la que partiendo de la Casa del Pueblo recorrerá las principales calles de la población. A las diez de la mañana, si el tiempo lo permite, gran mitin en la amplia plaza de la Cantera, celebrándose en caso de lluvia en la Casa del Pueblo. En él hablarán los compañeros Garay, Acevedo y Perezagus. Una vez terminado se organizará la manifestación que, recorriendo parte de la población se dirigirá hasta el Gobierno civil donde, entregadas que sean a la primera autoridad las conclusiones que en el mitin se aprueben, quedará disuelta.

Por la tarde, desde las tres hasta el anoche, gran jira a la Campa de Basurto, amenizada por una banda de música, coros de niños y pianos de manubrio.

La Campa de Basurto ha sido cedida por la Alcaldía, no obstante haber en ella 200 árboles plantados poco hace con motivo de la reciente Fiesta del Arbol y el Pájaro, por cuanto que la Comisión cree que no ser necesaria su recomendación para que los padres de familia eviten deterioro alguno en los arbolillos que fueron allí puestos por sus pequeños.

Por su parte la Juventud Socialista de Bilbao, rica siempre en iniciativas, ha incluido en los festejos un número nuevo y bello, que indudablemente ha de ser muy del agrado de todos los trabajadores y de prácticos resultados para el fin que persiguen, cual es el de recaudar algunas pesetas para nuestro diario EL SOCIALISTA.

Para ello han adquirido 4.000 clavetes. De éstos serán portadoras lindas muchachas del Grupo femenino socialista de Bilbao, las que al conocer la idea de los jóvenes la han aceptado gozosas y se preparan a trabajarla con el mayor cariño que los frutos que se obtengan sean cuanto más mejor.

Los clavetes no se venderán: serán regalados por estas preciosos compañeras y colocados amablemente por las mismas

### en la solapa de la chaqueta de los compañeros.

Pero aunque los regalen, no por eso dejarán que éstos se marchen de rositas, y al momento, con la gracia peculiar en ellas, les contarán la causa del sacrificio, y no habrá nadie, por roñoso que quiera ser, que no suelte algunas perras para nuestro diario EL SOCIALISTA.—Por la Comisión, *Ruperto Bustos*, secretario.

### En Astillero.

Las Sociedades que integran este Centro han acordado celebrar la fiesta del 1.º de mayo con varios actos de mucha importancia. La víspera, por la noche, una velada en el Centro Obrero por el Cuadro Artístico del mismo.

El día 1.º, por la mañana, diana por una banda de música, mitin y manifestación, y por la tarde, una jira en la Habanera, que amenizará la banda de música.

### En Barcelona.

Barcelona 28.—Mañana aparecerá el manifiesto que los obreros dirigen con motivo de la celebración del 1.º de mayo.

En él se protesta contra el régimen social existente y los males que origina. Conociéndose a España, los obreros barceloneses protestan contra la ley de Jurisdicciones y las hipodrias manobras que hace el conde de Romanones para incorporar al Código militar; contra los que aspiran a establecer en España una ley de residencia, y contra las persecuciones policíacas que padecen los obreros de Barcelona.

Piden la jornada de ocho horas.

Con relación a la política colonial del régimen, dice el manifiesto:

«Igualmente hemos de señalar nuestra apatía por la acción civilizadora que se efectúa en Marruecos; partidarios acérrimos de la paz, detestamos el derecho del fuerte y predicamos el derecho del justo, y estamos convencidos de que la civilización ha de imponer a los libros, no las espadas, pues mientras los primeros hacen obra positiva, las segundas la hacen negativa, y mientras los primeros edifican centros de cultura, las segundas conducen a desfiladeros como el barranco del Lobo a sembrar la muerte y la desolación.»

Anuncia, además, el documento los siguientes mítines:

El día 30 de abril, a las nueve de la noche, tres mítines: uno en Gracia, calle de Torrente de la Olla, 28 y 30, Centro socialista; otro en San Martín, en el local Sociedad Vanguardia Reformista, carretera de Matagorda, 297, bajo, y otro en Sans, en la Fraternidad republicana, calle de Rosendo Arás, 24, y el siguiente, 1.º de mayo, uno en Barcelona, que resumirá los tres anteriores.

Suscriben el manifiesto las entidades que a continuación se expresan:

- Sociedad de oficiales ladrilleros del distrito séptimo.—Asociación obrera del ramo de fundición en bronce.—La Naval, Sociedad de fogoneros y marineros.—Centro socialista del distrito octavo.—Juventud socialista de Barcelona.—Sociedad de pintores La Recién Nacida.—Centro socialista de Barcelona.—Sociedad Fonda Marítima.—Juventud socialista de Gracia.—Sociedad de Artes y Oficios.—Agrupación socialista. Sociedad de pintores La Nueva Semilla.—Sindicato Unión de oficiales escoberos.—Sindicato arte Fabril La Constancia.—Sociedad de oficiales relojeros.—Agrupación femenina socialista.—Sindicato obrero de joyería y platería.—Sociedad de ceberos La Fraternal.—Sociedad de géneros de punto.—Sociedad de obreros del Ayuntamiento.—Sociedad de caldereros en cobre.—Sociedad de faquines de conductoras.—Sociedad del Arte en la Sastrería.—Sociedad Unión ferretera.—Sociedad de sombreros de fantasía.—Centro socialista del distrito primero.—Sociedad de obreros en correas para maquinaeria.

A parte de esta celebración de 1.º de mayo de los obreros «verdaderos», los lerrouxistas, con su caudillo a la cabeza, proyectan hacer una mojiganga, a la que titulan *Fiesta del trabajo*.—C.

### En El Ferrol.

El Ferrol 28.—Los obreros ferrolanos se proponen festejar el 1.º de mayo con una jira campestre, un mitin y una velada. Los diarios locales no aparecerán ese día. En el mitin se acordará pedir la derogación de la ley de Jurisdicciones.—C.

### En Castellón.

Castellón 28.—Se ha presentado a la aprobación del gobernador el programa de los festejos con que celebrarán los obreros el día 1.º de mayo.

Pasado mañana se celebrará un mitin preparatorio y una serenata que dará el Orfeón obrero.

El día 1.º se verificarán dianas, un banquete popular y una velada artística en el Centro de Sociedades obreras.

### Militares castigados.

París 29.—Un capitán y un alférez del 176.º de infantería han sido castigados a seis meses de castillo y seis de cuartel por haber maltratado a un soldado.—*Gómez de Fabián*.

## “El Socialista”, del 1.º de mayo

Hasta la fecha hemos recibido para el número de 1.º de Mayo artículos de Besteiro, Buñla, Dorado Montoro, Gómez Latorre, Iglesias, Morán, Morote, Répido, Ortega, Gasset, Fabra Rivas, Diezeta y Acevedo.

Los esperamos de Vera, Bello, Ovejero, Sastre del Campillo, Baroja y otros nombrados escritores.

Este número se venderá el 1.º de mayo en toda España, y contendrá, a más de artículos de los escritores que acabamos de nombrar y de artísticos grabados y caricaturas, la información del día.

Los corresponsales, colectividades y particulares que deseen ejemplares de este número deberán dirigirse a la Administración del periódico.

### PIEDAD, FEMINISMO Y EXPANSIÓN

## Margarita Keller.

Una linda muchacha de Hamburgo, Margarita Keller, viene sosteniendo en España una propaganda, una cruzada de elevación moral y de cultura por nuestras carniceras, salchicheras, cortadoras y abastecedoras de carne.

En ninguna obra de regeneración, de feminismo, de solidaridad social, se ha puesto tanta piedad, tanto amor y tanta gracia cándida y sana como en la obra que realiza esta encantadora joven, salchichera también, que envía, a través de una República, sus besos de amor y de cariño a estas compatriotas, avergonzadas antes del oficio y profesión de sus mayores.

Sobre los carniceros se ha ensañado todo el mundo, viendo en ellos al matarife teñido en sangre. Se les ha creído de otra raza, de otra categoría social. Después de los cómicos han sido los últimos en entrar en la igualdad del derecho, y de ese grupo se ha sacado en otros días, por semejanza de oficio, a los verdugos y ejecutores de la justicia. La sangre de las bestias y la sangre de los hombres ha abierto entre ellos y los demás un mar de sangre encendido, palpitante y humoso, que aun no ha desviado en todo el mundo la Declaración de los Derechos del Hombre.

El Cristianismo dejó la profesión a los judíos.

La Revolución les dió el hacha.

El Progreso les ha concedido la guillotina.

Ha sido menester que el fasilamiento interviniese con más frecuencia en las sanciones penales para restar un trabajo a los altos ejecutores.

La preocupación no ha desaparecido, y la obra inocente del romanticismo, hoy para la fortaleza presente, *La hija del verdugo*, se ha trocado en una película sensacional al principio y piadosa al concluir.

El verdugo ha quedado aparte; pero el matarife y el carnicero no han franqueado la consideración burguesa, que si puede conmovirse, emocionarse y sentir, ha llegado a purificarse un instante por la obra y el genio del hijo de un carnicero de Stratford: Shakespeare.

La cruzada de Margarita Keller, dirigida desde Hamburgo, sostenida por carta, con ser admirable no vale lo que vale el resultado que ha ofrecido ya. Las adhesiones y cartas de las carniceras españolas, que pueden verse en *El Cortador*, y que es lástima no poder transcribir en estas líneas, dicen muchas cosas por nuestra cultura, por nuestras mujeres, por nosotros mismos. Los académicos propagandistas del feminismo tienen muchas cosas que aprender de nuestras carniceras de Madrid, Granada, Olot y Salamanca. Los pobres hombres que por estar en un puesto del Gobierno creen dirigir nuestra expansión comercial, harían bien en leer el manifiesto de la joven hamburguesa y las cartas de nuestras carniceras, que en silencio y con seguridad indestructible han hecho y hacen más por nuestro comercio y nuestra vida que esos novecientos sesenta y tantos cónsules.

Rafael URBANO

## Un obispo ejemplar ó un ejemplar raro de obispo.

Londres 28.—En Oxford hay un obispo al cual los Sindicatos obreros invitaron a disertar ante los tranvías en huelga.

¿Y qué pensáis que dijo el obispo? Que el conflicto económico entre obreros y patronos es legítimo; que estos conflictos interesan, no sólo a las dos partes, sino a la comunidad entera; que el principio sindical es absolutamente cristiano; y que desde la mitad del siglo decimonono no ha existido en Inglaterra un movimiento más útil a la nación que el sindical.

«Cualesquiera que hayan sido sus fallos, nadie podrá decir que no ha estado de acuerdo (el movimiento sindical) con el espíritu verdadero de Cristo.»

Los periódicos lamentan las frases del buen obispo de Oxford; los católicos y conservadores, rabiosos para censurarlos. En Roma no han debido producir buen efecto.—*Bernard Mardock*.

## Partido Socialista.

### COMITÉ NACIONAL

Han ingresado en el Partido las Sociedades obreras de Campo de Criptana, Granja de Torrehermosa, Espera y Viso del Alcor, y las Agrupaciones socialistas de Campillos y Olivenza.

Se han reorganizado las Agrupaciones de Obregón y Trubia.

El Comité nacional ha trasladado su domicilio a la calle de las Fuentes, número 4, segundo.

A estas señas deben enviarse la correspondencia y cantidades que a dicho Comité se ramitan.

La correspondencia dirijase al secretario, compañero Daniel Anguiano, y los fondos a nombre del tesorero, compañero Felipe Peña Cruz.

Se recomienda muy eficazmente no se remita ni correspondencia ni fondos a la Casa del Pueblo, porque con ello sufren mucho retraso la resolución de los asuntos y se entorpece la marcha administrativa.

La Agrupación socialista de Manganeses de la Polvorosa recurre en alzada al Congreso del Partido contra el acuerdo de expulsión de dicha colectividad que tomó el Comité nacional.

## ¿TOLSTOI PLAGIARIO?

(POR TELÉGRAFO)  
Berlín 28.—Desde Moscov: Grushinski, presidente de la Sociedad de Amigos de la Literatura rusa, informa acerca del origen de la novela corta de Tolstói *Donde hay amor, hay Dios*. Exa-

Iglesias, en Andalucía.

(POR CORREO) Mitin en Lucena.

Lucena 26.—El mitin de propaganda celebrado en Lucena, al que asistió Pablo Iglesias, ha resultado una manifestación hermosa y entusiasta. Más de 4.000 espectadores, obreros en su mayoría, ocupaban el salón.

Presidió el acto el compañero Antonio Baato, que expuso el objeto de la reunión en breves y entusiastas palabras. El compañero Montilla habló a continuación, significando la necesidad y utilidad de las organizaciones obreras, el valor del acto que se celebraba y el papel que deben desempeñar las mujeres en la obra de redención y elevación que persigue el proletariado.

Con irrefutable lógica, puso de manifiesto el abandono en que deja a la mujer el clericalismo, asíando de los hijos y apartándola del espacio. El orador fué muy aplaudido. Al levantarse Pablo Iglesias fué saludado con estrépitos aplausos, durante la ovación, bastante rato. Hecho el silencio, recalcó nuestro lealder una tragua al afecto, pues no iba como orador a buscar el aplauso, sino como sembrador que confía en la fertilidad de la tierra. En hermosos y elocuentes párrafos, que pusieron a prueba la recomendación anterior, criticó acerbamente la dura condición de los verdaderos productores, los proletarios del campo, que incorporan su vida y su esfuerzo al trabajo de la tierra para enriquecer a burgueses que ni siquiera conocen la situación y extensión de sus dominios.

Señaló la eficacia del socialismo, exponiendo como ejemplo la erección de la Casa del Pueblo de Madrid, obra del proletariado y símbolo admirable de su poder, pues donde estuvo alojado un descendiente del típico protector de Corvantes viven hoy los obreros madrileños, y sobre las ruinas de una casa grande se ha edificado por el socialismo de los madrileños una casa mayor: una Casa del Pueblo, para el pueblo y para los trabajadores.

El acto resultó animadísimo, brillante y de verdadero fruto.

A saludar a Pablo Iglesias acudieron numerosas Comisiones obreras de los pueblos comarcanos.—C.

(POR TELÉGRAFO) Mitin en Puente Genil.

Puente Genil 28.—Una gran manifestación, organizada para acudir a la estación a esperar a Pablo Iglesias, hizo a éste un entusiasta y cariñoso recibimiento, tribuándole delirantes ovaciones. En el Teatro-Circo se ha celebrado con una enorme concurrencia, asistiendo millares de obreros que llevaban las banderas de las distintas Sociedades, un importantísimo mitin, en el que se desbordó el entusiasmo en vitores y aplausos al cálido y hermoso verbo del lealder socialista, que hizo un magistral discurso recomendando el socialismo y explicando la necesidad de la actuación política para la reivindicación del proletariado.

La campaña de Iglesias promete ser de muy fecundos resultados.—C.

EL JALIFA EN TETUAN

(POR TELÉGRAFO)

Tetuan 28.—Ayer hizo su entrada en Tetuan el jalifa de nuestra zona, acompañado del general Alfau, que con su cuartel general salió a recibirle a tres kilómetros de la ciudad.

El general Arráiz, con un escuadrón del regimiento de Vitoria, había ido hasta la rada del río Martín, donde desembarcó el jalifa.

A su entrada en Tetuan formaron las fuerzas de las tres armas que se hallan en ésta, desfilando después a su presencia.—Corresponsal.

Las huelgas de Barcelona

(POR TELÉGRAFO) Los obreros fundidores.

Barcelona 28.—Los obreros fundidores han acordado en junta general declarar la huelga total. Se cree que la huelga será secundada por los metalúrgicos, en cuyo caso el paro alcanzará a 6.000 trabajadores.

Los tipógrafos.

De no aceptar los patronos las peticiones que los tienen formuladas, se declararán en huelga el próximo 7 de mayo.

Los de tintes y aprestos.

Por despedir un patrón a dos obreros se han declarado en huelga 50 trabajadores de la fábrica de tintes y aprestos de D. Vicente Busaxen.

Los carpinteros de armar.

El Sindicato de obreros carpinteros de armar ha presentado a los patronos nuevas bases, que han de ser contestadas antes del próximo día 3 de mayo. En ellas piden los obreros reconocimiento exclusivo de la Sociedad, jornal mínimo, jornada de ocho horas, supresión del destajo y autorización para trabajos extraordinarios que nunca han de exceder de quince días.—C.

Los ecos de las luchas obreras

resuenan en las tumbas reales.

Un mitin en El Escorial.

El Escorial 28.—Poco a poco se van abriendo paso en esta localidad las ideas de Asociación. Ya hay dos núcleos profesionales organizados—los panaderos y los carpinteros—, y los otros están en la Sociedad de profesiones y oficios varios La Unión es Fuerza.

Con objeto de cooperar al desarrollo de las doctrinas emancipadoras, la Sociedad oficios varios de Madrid celebró un mitin el domingo enviando a tres compañeros, a Villena, Ortiz y Maeso.

El acto estuvo muy concurrido. Lo presidió Maeso. En primer término hablaron los compañeros de la localidad. Del Barrio, que defendió la Asociación, y Antonio Herrero, que leyó un trabajo excitando a los proletarios a que luchan por su mira.

Luego usó de la palabra Villena, el que dijo que la unión de los trabajadores era el único arma eficaz de que disponen para libertarse de la tiranía capitalista; combatió la obra que realizan los agustinos en El Escorial, donde reinan como dueños absolutos, y se ocupó de los beneficios que la Asociación ha reportado a los obreros, citando entre ellos lo ocurrido a los de Rofino, que gracias a haberse organizado se ponen en camino de acabar con la tiranía de la Compañía que los explota.

Ortiz habló de cómo hay que educar al obrero para que vaya asimilándose las

ideas socialistas, ensalzando los frutos que produce la lectura de aquellos libros y periódicos que descubren al trabajador su situación en el actual régimen social.

Discurrió también acerca de las relaciones del capital y el trabajo y de las perniciosas enseñanzas de la Iglesia.

Maeso hizo el resumen, explicando los fundamentos de la organización obrera y reseñando las últimas grandes jornadas del proletariado, y en particular la gran huelga de los obreros belgas.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos. Aquí hemos quedado muy satisfechos del mitin.

Esperamos que determine ingresar en nuestras organizaciones. —El Corresponsal.

La Sociedad de oficios varios La Unión es Fuerza, de El Escorial, nos transmite la siguiente comunicación:

«En junta general celebrada el día 9 del corriente, esta colectividad acordó expulsar de su seno a Alfredo del Moral (pintor), por conspirar en contra de la misma, lo cual se lo participó para que llegase a conocimiento de todos los trabajadores.

El Escorial 27 de abril de 1913.—El presidente, Antonio Herrero.»

Feminismo triunfante.

Paris 28.—Un cablegrama de Nueva York participa que el gobernador de Leadhill (Colorado) ha encargado de la recaudación de contribuciones, con 15.000 francos anuales, a una conocida sufragista.

Cuando se le ha preguntado el porqué de esta determinación, contestó que la experiencia le ha enseñado que en los Estados Unidos son más útiles y mejores las mujeres que los hombres para manejar dinero.—Gómez de Fabián.

PRO COLETA

Evitemos que se la corten.

El Mercantil Valenciano ha reproducido el primero de los artículos que a esta gravísima y trascendental cuestión dedicamos, y a nuestra petición de que no le corten la genial coleta al Sr. Belmonte se adhiere el distinguido escritor Almansor en estos preciosos términos:

«Atinado y muy puesto en razón me parece el anterior artículo, é igual que el resto de las energías de mi alma del sacrilegio taurino que se trata de cometer con el torero de Triana.

«Cortársela a Belmonte! Eso me parece sencillamente una atrocidad. ¡Pobre chico! No sólo nacional ha de ser la campaña que hay que llevar a cabo para impedir la mutilación; precisa llamar en nuestro auxilio a los aficionados de las vecinas Repúblicas de Francia y Portugal, y si esto no fuera bastante, recurriremos a las grandes potencias.

«Por algo se es «fenómeno!» Si se admite la sustitución, yo me ofrezco para sustituir a Belmonte y cargar con el fusil.

Y me anima en esto noble y generoso propósito el convencimiento de que establecería un gravísimo conflicto si el ministro de la Guerra se obstina en que al trianero le corten la coleta y vaya a comer rancho como cualquier otro mortal.

«Todo antes que se la corten!» No está mal eso de recurrir a Francia, a Portugal y a otras potencias, porque la cosa es evitar que esa gloriosa coleta caiga al suelo.

Nuestro mensaje ó solicitud al jefe del Gobierno tiende a sustraernos de tan grave afronta. Si se realiza el corte, los siglos venideros no nos lo perdonarán, y el nombre del implacable general Luque, ministro de la Guerra, será abominado por las generaciones futuras.

Lo de la sustitución es un rasgo generoso de Almansor y muy digno de ser tenido en cuenta; pero creemos que no procede aceptar ese ofrecimiento, sino dictar la consabida real orden que permita usar al Sr. Belmonte su coleta en todos los actos del servicio militar, incluso en la monda de patatas.

Queremos que vaya al cuartel para que vea lo que es bueno y se entere bien de sus deberes de ciudadano, pues todo no va a ser palmas y lúces; pero lo que no consentimos es que le priven de la coleta ni que le hagan el rapado, porque eso es una ordinaria y un crimen de lesa traumatología.

Si cada afiliado conquistara mensualmente un suscriptor ó un lector para nuestro diario, EL SOCIALISTA sería antes de un año el periódico de mayor circulación de España.

LOS ARMAMENTOS

(POR TELÉGRAFO) Un punto de parada.

Berlin 28.—En el Reichstag ha continuado la discusión acerca de los armamentos.

El ministro de la Guerra defendió el proyecto, diciendo que lo hacía necesario el poder militar de las naciones vecinas, cada día mayor, por lo que había que reforzar las fronteras.

Un diputado socialista combatió las afirmaciones del ministro, demostrando su exageración respecto al poder militar de otras naciones, y asegurando, que a pesar de cuanto se habla del chauvinismo, Francia no desea la guerra, que más bien parece un afán de Alemania.

Terminó oponiéndose enérgicamente a todo aumento en los gastos para armamentos.—Otto Braun.

Berlin 29.—Hasta el 27 de mayo han quedado suspendidas las sesiones del Reichstag.

La Comisión de presupuestos se reunirá, sin embargo, con carácter particular para ultimar detalles.

El canciller ha manifestado que las declaraciones que ha hecho de una manera ofensiva no las hará en el Parlamento.

La nueva ley militar quedará aprobada en 1.º de julio, para que entre en vigor desde 1.º de octubre.—Otto Braun.

Rusia también.

Paris 29.—Un despacho de San Petersburgo dice que el zar ha aprobado la resolución de la Duma, por la cual serán aumentados los armamentos en el Imperio.—Gómez de Fabián.

Los presupuestos ingleses.

Londres 28.—Los presupuestos de la Gran Bretaña, en discusión, contienen un aumento de 375.000 libras para el ejército territorial y 2.224.000 libras esterlinas para la marina.—Bernard Murdock.

Espanoles:

Nuestro Gobierno muéstrase indiferente respecto de la crisis económica que atraviesa nuestra Nación. Si la pobreza de la industria y el comercio impele al pueblo a la emigración, es cosa que no le preocupa. En cambio tiene el propósito de gastar unos millones en buques de guerra, que, después de construídos, necesitarán de nuevos millones cada año para su dotación.

Obreras y obreros:

Los industriales, comerciantes y propietarios de las tierras, que viven de vuestro trabajo, miran con pasividad el derroche del Tesoro público, dedicado en su tercera parte a los gastos de Guerra y Marina; si las contribuciones aumentan, ellos elevarán el precio de los artículos de su producción y empeorarán las condiciones de vuestro trabajo. Sois vosotros los más interesados en desbaratar los planes guerreros del Gobierno. ¡Levantaos con perfecta unanimidad contra el proyecto de aumentar los armamentos!

La huelga de Barruelo. Burlando el Sufragio.

Interviene el ministro.

Como se verá en otro lugar de este número, el Sr. Alba ha intervenido al fin en la huelga de Barruelo, preguntando al gobernador de Palencia qué hay de cierto en las denuncias de atropellos formuladas en las columnas de EL SOCIALISTA.

Antes se debiera haber hecho esta intervención, á decir verdad; pero siempre será oportuna si con ella se consigue el castigo de los que vulneran sin ningún escrúpulo las leyes, abusando brutalmente de sus representaciones de autoridad, y que se respeten los derechos de los trabajadores, reconociéndoles su personalidad en la legítima lucha que vienen sosteniendo.

«¿Se hará esto? Queremos esperar que sí. Queremos creer que alguna vez se va a dejar sin efecto la frase amarga, que ha hecho fortuna porque era la que mejor respondía al pensamiento colectivo, de que en España no hay justicia.

Pero, naturalmente, y demasiado lo sabe el ministro, que no basta atenderse a los informes que de una autoridad interesada en desprestigio de su cargo; hay que hacer una información verdad y obrar con sinceridad y con energía.

Eso deseamos y esperamos.

En la plaza Mayor están expuestas las listas electorales.

Todos los correligionarios y amigos deben acudir a verlas por si los electores monárquicos han hecho alguna de sus juguetitas para eliminar del censo.

Y si no están en las listas ó encuentran algún error relacionado con su nombre, edad, etc., ó si desean que los trasladen el voto de distrito, pásense por la secretaría de la Agrupación socialista (Casa del Pueblo), de siete á nueve de la noche, y allí se encargarán de dar curso á su reclamación.

La navegación fluvial.

Diez semanas de huelga.

Berlin 28.—Diez semanas hace que los trabajadores de la navegación fluvial de los rios alemanes, del Elbe y el Oder, principalmente, reclamaron el descanso nocturno, y que ante la negativa de los patronos se declararon en huelga.

Los patronos se han mostrado ahora transigentes y se han comenzado las negociaciones.

Del buen curso de éstas puede deducirse la victoria obrera que pondrá término á la huelga.—Otto Braun.

EL CACIQUISMO EN ANDÚJAR

Los obreros albañiles.

(POR CORREO)

Andujar 28.—Rige los destinos de esta población un alcalde, para el que los conceptos de la Constitución del Estado español son letra muerta; el ejercicio de la ciudadanía, una cosa intolerable, y el derecho de reunión, un papel mojado.

Al tener conocimiento D. Alfonso Gerrido, alcalde de esta localidad, de la próxima llegada, en viaje de propaganda, del compañero Pablo Iglesias, por una hoja reparada profusamente por los obreros albañiles, aquel señor, no satisfecho con tachar de la misma cuanto le pareció conveniente, llamó á los organizadores del recibimiento para hacerles una pitoresca y arbitraria exégesis de los principios que informan el credo socialista.

No deja de ser curiosa la interpretación que da á la fórmula socialista aquel filósofo fo alcalde.

Vosotros—los dijo—no tenéis derecho á fumar, ni á beber vino, ni á casaros... ¿A qué tendrán derecho, se les ocurre preguntar al reporter, los obreros organizados?

No estaría demás que los conspicuos liberales pusieran como á tantos abusos y arbitrariedades como vienen cometiendo con los obreros ciertos señores que se empeñan en confundir á un pueblo civilizado con una cabila africana.

QUIERO GOBERNAR CON EL PUEBLO, DIJO EL ZAR...

(POR TELÉGRAFO)

Berlin 28.—Información de San Petersburgo: Se ha dictado sentencia condenatoria contra los 1.000 obreros de los astilleros de Nicolás que el día del aniversario de la horrible matanza de trabajadores de las minas de oro del Lena (Siberia) se declararon en huelga de veinticuatro horas. La condena es pequeña (una multa de un rublo, poco más de 2 pesetas), pero basta para demostrar que el zar de Rusia se democratiza.—Otto Braun.

1.º Derogación de los dos antes dichos decretos.

2.º Creación de un Patronato tutelar de la Escuela Nacional de Artes Gráficas, en el que están representados los intereses morales y materiales de las Artes Gráficas, dando especial preferencia á la representación obrera.

3.º Facultar á este Patronato de toda autoridad que él juzgue conveniente para que las ideas concebidas al crear la Escuela Nacional de Artes Gráficas sean lo suficientemente sólidas y puedan dar los resultados que de ella se esperan.

Es cuanto desean lograr los que suscriben, deseando á V. E. muchos años de vida. Madrid 18 de abril de 1913.—Por la Asociación del Arte de Imprimir: el secretario, Juan Manuel Bruno.

Por la Asociación de Obreros Litógrafos: el presidente, Andrés Gana.—El secretario, José Córdoba.

Por la Sociedad de Encuadernadores: el presidente, Luciano Gil.—El secretario, Francisco Antequera.

Por la Asociación de Impresores: el presidente, Joaquín Seller.

Por la Sociedad de Fotógrafos: el presidente, Francisco Calahorra.—El secretario, Manuel Lináres.

Justísima nos parece la solicitud elevada al ministro de Instrucción pública por nuestros amigos, y no dudamos que será atendida y resuelta en la forma por éstos expuesta. La importancia que tiene nos hará volver sobre ella otro día.

¡Obreros! Si queréis luchar por vuestra redención, venid á tomar puesto en las filas del Partido Socialista.

¿NUEVOS DERROTOS?

La experiencia ha venido á demostrar que la actual organización societaria no responde por completo á las necesidades de la época, y que, por lo tanto, se impone una modificación á base de Federaciones y la adopción de nuevos procedimientos de lucha.

Recientes conflictos, en los que, digase lo que se quiera, el proletariado no ha obtenido victorias absolutas, nos han revelado que la clase burguesa ha aprendido á luchar, y que á su antigua táctica defensiva ha sustituido con la ofensiva.

Hasta ayer todo movimiento huelguista era provocado por los obreros, ansiosos de conquistar aumento de salario ó disminución de jornada; pero hoy son los patronos quienes producen éstos por medio de lock-out. Nuestros enemigos han aprendido de nosotros que la lucha hay que declararla cuando menos conviene á la parte contraria, y que en ella hay tanta mayor posibilidad de triunfo cuanto mayor sea el número de intereses que comprometa ó á que afecte. Y así como por solidaridad con los obreros de un taller nosotros llegáramos y llegamos á la paralización de todo un gremio y hasta de toda una población obrera, ellos, de igual manera, y por lo general cuando menos se espera, producen un conflicto que hacen extensivo—como hace poco en Madrid—á todos los obreros que integran un ramo.

Frente á la huelga practicada por el proletariado aparece el lock-out patronal.

Hemos predicado hasta ayer que para la huelga hace falta dinero, que la única arma era el dinero. Pero desde el momento que también la burguesía acepta la lucha y hasta la provoca yendo á ella con organización, táctica y dinero, el valor de este último como factor no es tan grande como era. De hoy en adelante no es posible pensar que es suficiente poseer dinero para triunfar en la lucha contra la clase patronal.

«¿Qué procedimiento emplear? ¿Qué arma esgrimir? He ahí lo difícil de saber; pero lo que, sin embargo, es necesario saber, es que yo quiero decir que el Socialismo preconiza la mejor táctica para combatir á la clase burguesa, he de hacer constar que soy partidario de imponer nuevas modalidades á nuestra actual organización obrera, aceptando algo de aquí.

Las organizaciones obreras de hoy deben de tener otra misión que la de organizar grandes masas que paguen cuotas y reúnan miles de pesetas que luego se agotan en el primer conflicto, del que á veces salen los trabajadores desolabrados y, lo que es peor, llenos de escepticismo.

Las organizaciones de hoy deben de tender á que junto á la potencialidad económica ó de resistencia, los trabajadores adquirieran una gran capacidad técnica y cultural, aminando con ello el número de obreros imperfectos, poco hábiles, que son, por lo general, los que traicionan á los huelguistas, haciendo de esquirols. En el seno de las organizaciones obreras hay que crear capacidades, verdaderas capacidades técnicas y administrativas, sin las cuales es inútil pensar en cooperativas de producción, que habrían de fracasar. A las organizaciones de resistencia compete el seleccionar los mejores hombres de su seno para que realicen estudios societarios en el extranjero ó incorporados después á ellas lo bueno que hayan aprendido. Debe de ser igualmente misión de las organizaciones obreras llevar la propaganda socialista á localidades donde no haya organización, utilizando aquellos elementos de su seno más capacitados ó pagando de su fondo propagandistas de otras capaces de cumplir su misión.

Claro es que esto último sólo pueden hacerlo organismos poderosos, se dirá pero yo me anticipo contestando que la Unión General de Trabajadores es organización que cuenta con muchos miles de pesetas, y ni envía delegados á provincias, ni manda hombres al extranjero, ni crea institución alguna para capacitar culturalmente á los trabajadores, ni realiza nada, en fin, que tienda á incorporar á la organización obrera española aquello aceptable del moderno servilismo societario.

Frente á una clase burguesa que se va capacitando para la lucha y que con organización poderosa provoca lock-outs cuando crea estar en mejores condiciones para vencer, precisa prestamos atención á aquellos que desde el terreno de explotación nos indican que hay otras armas que las que conocemos.

Sería grave mal que nos encastillásemos en nuestra torre de marfil no queriendo aceptar innovaciones en nuestra organización, cuando hasta la burguesía nos da ejemplo, abandonando su antigua táctica y colocándose á la ofensiva.

La experiencia aconseja que hay que renovarse, porque de lo contrario, lo progresivo de hoy resultará lo tradicional mañana.

«¿Qué se diría de un ejército que luchase hoy con las armas de un Alejandro de Macedonia ó de un César?

Por lo menos que estaba fosilizado... en estado de canuto.

Generoso PLAZA

Leed en cuarta plana el anuncio de la Cooperativa Socialista.

Los sucesos de Portugal.

(POR TELÉGRAFO)

Después de la intentona.—Monárquicos disfrazados de republicanos y sindicalistas.—Nuevas detenciones.—Deportación.—Tranquilidad completa.

Lisboa 28.—La Federación radical es una entidad constituida por los detritos de los partidos. Figuraban en ella los monárquicos, sindicalistas expulsados de las Sociedades de resistencia y vendidos á aquéllos y republicanos expulsados del partido por vividores.

En esa Federación se ha incubado el último movimiento, que ha sido otra intentona monárquica, aunque se quiso sorprender á las fuerzas dando vivas á la República.

La Prensa recuerda que hace poco varios individuos que se llamaban sindicalistas quisieron arrastrar á una huelga general á los agricultores de Alemtejo. Descubiertos y detenidos, se les encontró manifiestos y proclamas monárquicos.

Los malintencionados de Rusia muy lujosos. Parece que los conspiradores tenían recursos abundantes.

Hasta ahora han sido detenidos unos 150, entre ellos el presidente de la Federación, un general retirado, dos capitanes y varios oficiales.

También han sido detenidos el capitán Pereira y el oficial de marina Andrea.

Muchos de los detenidos serán puestos en libertad, y aquellos contra quienes resulten cargos serán llevados á la isla Madeira, donde los juzgará un Consejo de guerra.

Lisboa presenta su aspecto normal. Los teatros y cafés están concurridísimos, como si tales sucesos no hubiesen ocurrido.

En provincias no han repercutido aquellos, siendo absoluta la tranquilidad.—C.

¿Otra conspiración bragancista?

Olivense 28.—Círculos fundados rumores de la existencia de una nueva conspiración contra el régimen portugués.

Desde hace cuatro días se observa un constante é inusitado movimiento de automóviles, ocupados por aristócratas, que recorren diversos puntos de la frontera portuguesa y que se sospecha son conspiradores.

«Pretenderán restablecer la monarquía ó sólo forjar ilusiones para nimbir la cabecita de la novia en la próxima boda de Manuel de Braganza?—C.

La agresión de los moros

Lo ocurrido en Melilla.

Informos que nos merecen entero crédito, y fundados en versiones de viajeros llegados á Málaga, procedentes de Melilla, dan cuenta de la agresión de que han sido objeto nuestras tropas de destacamento en monte Arruit por parte de los moros.

Según dichos informes, en las cabillas fronterizas al Muluya, de nuestra zona de influencia, reina gran excitación con motivo de las operaciones que las tropas francesas realizan del lado acá de dicha frontera y que dieron lugar al encuentro habido entre aquéllas hace unos días, del que resultaron numerosas bajas para una y otra parte combatiendo.

Dicen las cabillas, con razón, que no son ellas las obligadas á detener á los franceses en la línea del Muluya, límite de las zonas de influencia marcadas en el Tratado francoespañol.

De ahí el disgusto entre las cabillas y la causa quizás de lo ocurrido últimamente. En la mañana del día 24 salieron, como de costumbre, después del toque de diana, las dos secciones que del destacamento de monte Arruit van á guarnecer durante el día las avanzadas de Bucherid y del Morabit, puestos que se evacúan al llegar la noche.

La sección que dirigiese á Bucherid, compuesta de un sargento, un cabo y 12 soldados del regimiento de Wad Ras, fué sorprendida por una descarga, hecha á boca de jarro, por moros emboscados en el recinto de la avanzada.

De la descarga murieron instantáneamente el sargento y tres soldados, resultando otros cuatro gravemente heridos.

Son los muertos: sargento de la cuarta del primero de Wad Ras, Eduardo Pérez, y soldados del mismo Cuerpo Vicente Villarroya, de Teruel; Vicente Estévez, de Valencia, y Victoriano Sánchez. Todos de la quinta del 10.

Son los heridos: soldados Tomás Arias Alvarez, de Villayuste (León); Telesforo Cacho, de Guifilón, de Valencia del Ventoso (Badajoz); Vicente Beltrán Ginés, de Sierra de Gaoerán (Castellón), y José Rebollete Gil, de Almoradí (Alicante).

Aquéllos recibieron sepultura en el cementerio de Zelúan; los heridos, después de curados allí, fueron trasladados á la plaza para ingresar en el Hospital Docter.

Los cinco soldados restantes se resguardaron en los parapetos, contestando á la agresión en tanto daban lugar á la llegada de refuerzos que salieron de Zelúan en columna de las tres armas mandada por el coronel de Saboya.

De Melilla fueron también los generales Jordana y Domingo, el batallón de Talavera, una batería de montaña y las fuerzas indígenas del tabo de Alhucemas.

De Nador salieron para Zelúan las fuerzas regulares indígenas, mandadas por el coronel Berenguer, el batallón de Tarifa y otras unidades.

Las fuerzas que salieron para Zelúan permanecieron allí, regresando el general Jordana á Melilla á las cinco de la tarde.

En la plaza se habla de haberse organizado la jarca y estar dispuesta á atacarnos. Reina gran expectación en Melilla.

Explicación oficial y absurda.

«¿Qué se diría de un ejército que luchase hoy con las armas de un Alejandro de Macedonia ó de un César?

Por lo menos que estaba fosilizado... en estado de canuto.

«¿Qué se diría de un ejército que luchase hoy con las armas de un Alejandro de Macedonia ó de un César?

Por lo menos que estaba fosilizado... en estado de canuto.

«¿Qué se diría de un ejército que luchase hoy con las armas de un Alejandro de Macedonia ó de un César?

Por lo menos que estaba fosilizado... en estado de canuto.

«¿Qué se diría de un ejército que luchase hoy con las armas de un Alejandro de Macedonia ó de un César?

Por lo menos que estaba fosilizado... en estado de canuto.



TIFUS Se cura bien, pronto y sin consecuencias con el antifebril NARTRE. San Bernardo, 15, farmacia. --Madrid.

ALMORRANAS Se curan con pocas unturas del Antihemorroidal BRAVO. 0,50 Caja, Farmacia Bravo. Pacifico, 50. Unicamente.

TAPONES DE CORCHO EXPORTACION A TODOS LOS PAISES I. Sánchez y C. -- Sevilla.

LA ANHELADA Tienda de vinos, cervezas y otras bebidas, de Julio Galiana-Medellin, 1.

ANTONIO DIAZ Vidriero-fonotero. Serrano, 110. Teléfono 3.593.

SE NECESITA oficiala bordadora. -- Tesoro, núm. 18. 3.ª derecha. BELLOQUERIA Y BARBERIA de Benito Rodríguez. -- Servicio esmerado. -- Se admiten abonos. Silva, 4. Madrid.

SOCIALISTAS! El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones. -- Servicio á domicilio. Cava baja, 31. -- CARBONERIA

Gran Sombrerería y Fábrica de Gorras de JOSE MARIA SANTOS. -- Plaza Mayor, 15 y 16. Sombreros de las mejores marcas. Gran surtido en fantasías de niños y niñas. Gorras de todas clases á precios sin competencia. Visítad esta casa y ahorraréis dinero. EXPORTACION A PROVINCIAS

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN Madrid, un mes, 1 peseta. Provincias, trimestre, 5. Extranjero, 10.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN FUENTES, 4. TELÉFONO, 4.468. APARTADO, 687.

ANUNCIOS Cuarta plana, 0,30 línea. Tercera, noticias, 2 pta. Reclamos, 1,50. Segunda plana, precios convencionales.

NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

A 5 céntimos. Meliá. -- Ganará el pan... (cuento). Aventuras de un niño de pata (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Popin (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El cigüeño (idem). Fía en Dios... (idem). Caridad (idem). El repatriado (idem). F. Carretero. -- Catecismo de la doctrina socialista. A 10 céntimos. Lafargue. -- El ideal socialista. Meliá. -- Los rechazados (monólogo en verso). La guerra y la patria. Leyes de reunión y de asociación. La «Comuna». Kautsky. -- La teoría y la acción en Marx. E. de Francisco. -- Socialismo dialogado. A 15 céntimos. Guesde. -- El colectivismo. Rouanet. -- Filosofía socialista. Domenech. -- Educación socialista en España. Lluvia. -- La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.

A 25 céntimos. Engels. -- Socialismo utópico y Socialismo científico. Deville. -- Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias. -- Mitin de controversia en Santander. Troclet. -- Democracia socialista y Anarquismo. Lluvia. -- La Cooperación. Doctor Ensch. -- La Socialización de la medicina. F. Carretero. -- Celebración de actos civiles. A 30 céntimos. Justo. -- El Socialismo. Torres y Brotons. -- Sin patria (diálogo en verso). Lafargue. -- El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. A 50 céntimos. Aquino. -- Breves estudios biográficos. Fidel. -- Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). E. de Francisco. -- Manual de prácticas societarias.

Lluvia. -- El medio social y la perfectibilidad de la salud. Meliá. -- Colección de los 10 cuentos (encuadrados). La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (idem). La Commune (idem). Canto del Primero de Mayo (idem). A 75 céntimos. Domenech. -- ¡Nuevo Mundo! (tragedia). Verdes Montenegro. -- De mi campo. Kautsky. -- Parlamentarismo y Socialismo. Marx. -- Miseria de la Filosofía. Domenech. -- Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Ferri. -- Socialismo y ciencia positiva. Meliá. -- La Leona (drama). Los predilectos (comedia). El día de mañana (idem). El atentado (juguete en un acto). Olabuénaga. -- ¡Silencio! (composición dramática en verso). A. Silva Laguna y G. Farés. -- La

vengeza (drama en un acto y tres cuadros). J. Armengol y Sebastián. -- Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). A 1,50 pesetas. Mora. -- Historia del Socialismo español. Mars. -- Revolución y contrarrevolución. Meliá. -- Alma rebelde. A 2 pesetas. Meliá. -- Teatro de la Vida y Esperanza. A 3 pesetas. Mars. -- El Capital. A 5 pesetas. L. Sinarro. -- El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para portados). GRABADOS Album revolucionario. -- Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simón y Owen, á 80 céntimos.

Publicaciones de la Escuela Moderna.

CASA EDITORIAL FUNDADA POR FRANCISCO FERRER GUARDIA Cortes. 478. -- BARCELONA Extracto del catálogo: Tanto los cuadernos como los libros se servirán directamente mediante el pago en sellos ó letras de fácil cobro. Pueden adquirirse también en ó por mediación de todas las librerías y quioscos. El Hombre y la Tierra, por E. Reclus; trad. por A. Lorenzo, rev. por O. de Buen. Consta de seis tomos. Por cuadernos, á 0,50 pta. Precio, encuadernada en tapas especiales, 120 pta. Tomos sueltos, á 20 pta. La Escuela Moderna, póstuma explicación y alcance de la enseñanza racionalista, por Francisco Ferrer Guardia. Ferrer, páginas para la historia, 0,20 pta. Cartilla, primer libro de lectura, en cartón, 1 pta. El Banquete de la Vida, por A. Lorenzo, 1,50 pta. Floreal, drama social, en tres actos, por Chasdon, trad. Lorenzo, 1 pta. Las Clases Sociales, por Malato, 1 pta. Humanidad del Porvenir, por E. Lluvia, epílogo de Malato, 1 pta. Génesis y Evolución de la Moral, por Letourneau, 0,75 pta. En el café, por Malatesta, 0,25 pesetas. A B C Sindicalista, por Yvetot, 0,15 pta. Enpropriación: La Gran Revolución, por Pedro Kropotkin; trad. A. Lorenzo. Tan interesante obra ilustrada por Kupka, dibujante de El Hombre y la Tierra, se publicará por cuadernos semanales en las condiciones que requiere su importancia.

La Mutualidad Obrera Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. OFICINAS: PIAMONTE, 2 (CASA DEL PUEBLO), SECRETARÍA 38. PERSONAL TÉCNICO 26 profesores de Medicina. 2 ídem de Cirugía. 2 ídem de Toxicología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 8 practicantes de Cirugía. CONSULTORIOS Norte. -- Abascal, 12, hotel. Sur. -- Cava Baja, 1, principal. Central. -- Luna, 10, principal. Atocha. -- Doctor Mata, 1, primero. Tetuán. -- Prim, 34, hotel. Fuente de Vallecas. -- Carretera de Valencia, 43. FARMACIAS Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche). General Martínez Campos, núm. 1. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacifico, 7. O'Donnell, 21 (Tetuán). Cuota familiar, 2,25 pesetas. -- Individual, 1,15. ENTIERROS... Adultos: coche con cuatro caballos empenachados. Niños: coche-estufa con dos caballos ídem. Servicios de vacunación, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc. -- Clínica operatoria en el Consultorio Norte. -- Específicos para los enfermos que lo necesitan por prescripción facultativa. EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

La Cooperativa Socialista Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio. TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE LA Cooperativa Socialista Madrileña TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN Calle de la Libertad, núm. 36. Calle de Martínez Campos, núm. 1. Cava baja, núm. 33. Valencia, núm. 5. Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera). Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2). Plato del día económico: Cocido, 0,50 céntimos.

Folleton de EL SOCIALISTA (29) LA DAMA ERRANTE POR PÍO BAROJA metamos un repelón á los jacos, y hala, hala por esos caminos, que estamos cerca y se va haciendo tarde... Comenzaron á brillar las estrellas en el cielo azul purísimo. El aire iba yiniendo en soplos fríos, impregnados de olor á monte; el follaje de los árboles temblaba, y la hierba se inclinaba en oleadas con las ráfagas de viento. Se acercaron á la ermita por entre dos filas de álamos. Un mochnelo descazado, inmóvil en la rama de un pino, con la cabeza como dislocada, les contempló con curiosidad, y al ver aproximarse á aquellos intrusos echó á volar rápidamente. La noche dominaba é iba dejando más aromas en el aire y más frescura en el viento. El campo se hundía en un sueño de tristeza. Poco después una campana, con un son agudo, derramó sus notas de cristal en el ambiente silencioso... Entraron en casa del guarda de la ermita y se metieron en la cocina. Don Alvaro y el cura traían algunas provisiones y comieron al lado de la lumbre, en compañía del doctor y de su hija, á la luz de la llama del hogar y de las rajuelas de tea que ardian sobre una pala de hierro.

El santero, un viejo idiotizado por la soledad en que vivía, hablaba muy de tarde en tarde, y dijo que entrada la noche iban á tener fiesta unas leñadoras que andaban recogiendo leña en el monte. A eso de las nueve se fueron presentando en la cocina una porción de muchachas desgarbadas, feas, negras, la mayoría sin dientes, en compañía de unos mozos que á quién más y á quién menos se le hubiese podido tomar por un gorila. Parecían al entrar en la cocina estos mozos y mozas un rebaño de animales salvajes; en su compañía iban dos viejas horribles, una alta, seca como un sarmiento, arrugada y sin dientes, llamada la tía Calesparra, y otra pequeña, encorvada y negruzca, á la que decían la Cuerva. La presencia del cura les impuso un poco de respeto á estos tipos selváticos, que miraron á don Alvaro, y sobre todo María, como si fuesen criaturas caídas de la luna. Entre los mozos había uno con las trazas de un verdadero chimpancé. Era grueso, membrudo, los brazos largos, la nariz chata y los ojos brillantes; iba con una barba espesa, de seis ó siete días, que parecía formada de pinchos; tenía las cejas negras y el labio colgante. Se llamaba Canuto, y era porquero. Las leñadoras jugaban con él, y él las intentaba agarrar y decía: -- ¡Indinal! Si te cojo en el monte, ya verás, ya. -- Este es algún medio tonto -- le dijo Aracil al cura.

-- Sí, tonto -- replicó el cura --. Métele usted el dedo en la boca. Este lo que tiene es más picardías que una mula falsa. Algunos mozos habían quedado fuera de la casuca del santero, y dos ó tres de ellos entraron en la cocina á preparar los instrumentos de música para el baile, consistentes en una caldera que golpeaban con un palo y una zambomba formada por una piel de carnero clavada, muy tensa, en una corteza cilíndrica de alcornoque. Cuando ya estuvieron arreglados los toscos instrumentos, salieron todos al raso de la ermita, sujetaron entre piedras unas teas que echaban más humo que luz y comenzó el baile, que tenía el aspecto de una danza de hombres primitivos en el fondo de un bosque virgen. La luz de las teas manchaba de claridades rojizas el rostro de los bailarines y daba á la escena un aspecto fantástico. Un mozo que se sintió burlón cogió de la cocina una sartén, y haciendo como que se acompañaba con la guitarra cantó unas tonadillas extrañas, y luego hizo cantar á Canuto y á la tía Calesparra. -- No parece que estemos en un país civilizado -- dijo don Alvaro. -- Es posible que no lo estemos -- replicó humorísticamente Aracil. -- La verdad es que choca -- añadió María -- que cerca de aquí haya trenes y telégrafo y luz eléctrica... -- Nos encontramos en este momento

en plena edad del bronce -- agregó don Alvaro. -- ¡Ca, hombre! -- dijo el doctor --. Canuto no ha llegado al período cuaternario. Yo estoy seguro de que todavía siente la nostalgia de andar á gatas. Estuvieron contemplando el baile durante algún tiempo. La fiesta no tenía grandes atractivos, y María y Aracil, seguidos de don Alvaro, se apartaron un poco del raso de la ermita. La luna llena brillaba redonda y blanca sobre la montaña. Ni un soplo de aire turbaba la serenidad del éter; la calma reinaba en el cielo y en la tierra; todo parecía reposar en un silencio solemne; los árboles y las rocas se dibujaban con claridad á la luz lunar, y la sierra de Grados se erguía entre blancas brumas azuladas. -- ¡Qué hermoso! -- dijo María. -- Es extraño -- añadió don Alvaro. -- La ermita, desde aquí, con sus paredes blancas, tiene un aire mágico -- añadió el doctor.

-- Yo no tendría imaginación para tanto -- repuso don Alvaro. -- Yo, si; ahora mismo se la voy á contar á ustedes, pero no le diga usted nada al cura. -- No, descuide usted. -- ¿Hay por aquí algún convento? -- preguntó el doctor. -- Sí, hombre; el de Yuste. -- Pues ya está la leyenda. Oigan ustedes -- dijo Aracil. Y tomando un tono insinuante y persuasivo de orador sagrado, comenzó así: -- En el Monasterio de Yuste, que está enclavado en la sierra de Grados, había hace muchos años un fraile llamado Melitón, que era un gran pecador y un saco de picardías. Fray Melitón no se contentaba con comer bien, con dormir bien y beber mejor; que ésta es la obligación de todo fraile, sino que le gustaba salir del convento y cortejar á las mozas. Además de esto, Melitón era malintencionado, se burlaba de la gente, engañaba al prior, y en vez de ocupar sus ocios en leer como sus compañeros esos libros sublimes que se llaman El Catejeo Espiritual, El Sinapismo de las Virtudes Teológicas, La Carabina de la Penitencia ó La Tabaquera mística para hacer estornudar las almas devotas hacia el Señor, se dedicaba á socarronerías y burlas. Una noche, en la infraoctava del Corpus, fray Melitón tenía una cita con una rica viuda, á la que había cortejado. Pensaba llevarle El Fusil del Devoto, que es la obra que más efec-

to causa en las viudas recalcitrantes. Melitón, después de rezar las oraciones, salió de su celda sin permiso del prior, tomó una linterna y un paraguas (el condenado tenía miedo á constiparse), abrió la puerta del convento y salió al campo. Había mucho lodo en el camino, y Melitón pensaba que iba á llegar á casa de la viuda lleno de barro, lo cual no le gustaba. Se hallaba con esto preocupado, cuando vio cerca de él una burra parda, sin duda escapada de algún caserío, que pacía por allá. Fray Melitón, pensando que el encuentro le venía de perillas, se acercó á la burra, saltó sobre ella, y arrojándola echó á andar hacia el pueblo hala que hala. El fraile iba distraído pensando en la viudita, en los pasteles con que le obsequiaba y en un rico vino de moscatel, del que tenía grandes provisiones en la bodega, cuando de repente mira para abajo y empieza á ver que marchaba por el aire entre las nubes y que ya casi no se veían los árboles. Fray Melitón se asustó, creyó que estaba ya mareado con el recuerdo del vino, pero vió que en realidad subía y subía cada vez más. El hombre, ó mejor dicho, el fraile, horrorizado, convulsivo, comenzó á tirar del ronzal á la burra, pero ésta como si no. -- ¡Para! ¡Para! gritó varias veces, y la burra seguía adelantando. -- ¡Para! ¡Para! volvió á gritar el fraile, y la burra, sin hacerle caso, decía entres dientes: -- Si, chilla, chilla; ¡para! lo que te ha de valer! -- Melitón apretaba las nalgas contra la burra. (Continuará.)